

# Introduction et histoire de la médecine du sport au sein de la fédération

Jean-François Chapellier

## Centre médical de Clairefontaine : une histoire et des hommes

Sous l'impulsion de Georges Boulogne en 1970 fut créée la direction technique du football. La mise en place de conseillers techniques départementaux et régionaux devait permettre de favoriser la détection de jeunes talents et la formation des éducateurs. L'Institut national de Vichy vit le jour le 6 novembre 1972, animé par Pierre Pibarot, Gérard Banide et Jacques Devismes. Il regroupait les jeunes footballeurs de 17 à 20 ans. Le docteur Molinié en fut le premier médecin. Le domaine de Clairefontaine, voulu par le président Fernand Sastre, fut inauguré en 1988. Un centre médical y a vu le jour en 1989 (Figure 1.1), durant cette période le docteur Georges Rakocevic de la Commission médicale fédérale fut un précieux conseiller médico-technique. En 1990, le centre de préformation naquit sous la direction de Claude Dusseau et les pôles espoirs masculins et féminins (12-15 ans) virent le jour avec des médecins attachés à ces pôles dans les différentes régions. En 1993, Franck Le Gall devint le médecin du Centre technique national, où il développa le suivi médical, les bilans, la physiologie de l'effort, l'isocinétisme et la prévention des blessures. De nombreux congrès et ouvrages représentèrent le fruit de ce travail. En 2008, Franck Le Gall quitta le centre médical et Pierre Rochcongar, nouveau



**Figure 1.1. Centre médical de Clairefontaine, centre national du Football, Clairefontaine-en-Yvelines.**

Source : FFF.

médecin fédéral national, nomma les docteurs Pascal Maillé et Bertrand Tamalet à la tête du centre. Le centre obtint le label « Centre d'excellence FIFA » en 2013. Le docteur Emmanuel Orhant, nommé directeur médical de la Fédération française de football (FFF) en 2016, vint rejoindre l'équipe médicale.

Ce centre est devenu un centre de référence d'évaluation, de soins et de réathlétisation après une blessure. Par ailleurs, le président Le Graët a permis la construction d'un nouveau secteur médical et de récupération dans la résidence de l'équipe nationale.

## Médecins et équipe de France

Depuis 1958, un médecin a toujours fait partie de la sélection. Le docteur Maurice Vrillac (1973-1988), ancien médecin général du bataillon de Joinville, accompagna la France en Coupe du monde en Espagne en 1982 (3<sup>e</sup> place), au Championnat d'Europe victorieux en France en 1984, et en Coupe du monde au Mexique en 1986 (3<sup>e</sup> place). C'étaient les années Platini et les préparations en altitude à Font-Romeu. Le docteur André Boeda était le médecin de la sélection olympique, vainqueur aux Jeux olympiques de Los Angeles en 1984. Le docteur Jean-Marcel Ferret a été le médecin de la sélection, vainqueur de la Coupe du monde en 1998 et de l'Euro 2000. Jean-Pierre Pacllet fut le médecin de l'équipe de France finaliste en 2006. Le docteur Franck Le Gall a été le médecin de l'équipe de France en 2018 en Russie, où la France remporta sa deuxième étoile. N'oublions pas le docteur Molinié avec l'équipe Espoirs en 1988 qui battit la Grèce en finale.

## Les chirurgiens du football

Les progrès du diagnostic et de la prise en charge des footballeurs ont marqué ces cinquante dernières années. Citons tout d'abord les chirurgiens qui ont été les pionniers dans le domaine du sport comme Albert Trillat à Lyon et Jean et Robert Judet à Paris, sans oublier le docteur Jean-François Kouvalchouk à Suresnes. En 1967, Marcel Lemaire a mis au point la plastie extra-articulaire du genou, en 1975 le professeur Jean-Henri Jaeger à Strasbourg a développé les premières ligamentoplasties intra-articulaires suivies par de nombreux autres chirurgiens, Imbert à Saint-Étienne, Chambat et Déjour à Lyon, Franceschi à Marseille. De 1980 à 2020 débute l'âge d'or de l'intervention de Kenneth Jones et du DIDT, avec le professeur Saillant, docteur Éric Rolland et le professeur Khiami à la Pitié-Salpêtrière à Paris. L'école lyonnaise avec le docteur Sonnery-Cottet, le professeur Philippe Hardy à Paris et le professeur Christophe Hulet à Caen ont aussi une place importante dans la prise en charge chirurgicale du footballeur de haut niveau.

## Les experts du football

Depuis les années 2000, la FFF s'est dotée d'un groupe d'experts référents. En cardiologie, le professeur Étienne Alliot (Nancy) et le professeur François Carré (Rennes) sont les responsables d'un groupe d'une dizaine de cardiologues référents. En ophtalmologie, le professeur Bodaghi (Paris) assure l'expertise. En neurologie, le docteur Jean-François Cherman (Paris), le docteur Christian Lucas (Lille), le docteure Hélène Cassoudessalle (Bordeaux) et le professeur Patrick Dehail (Bordeaux) sont les principaux acteurs du groupe des référents communications. Avec la crise du COVID en 2020, les deux experts infectiologues, le professeur Pierre Tattevin (Rennes) et le professeur Christian Rabaud (Nancy) ont eu une place prépondérante dans la gestion de la pandémie dans le football national.

## Congrès médicaux

Les premiers congrès médicaux datent des années 1950, ce sont des lieux d'échange entre experts médicaux et spécialistes de terrain. Les ligues sont chargées d'organiser les congrès avec l'aval de la Commission médicale fédérale. En 1989 à Aix-en-Provence, c'était le 35<sup>e</sup> congrès national. En 2008 à Bastia, le suivi des amateurs et professionnels étaient mis en avant. En 2014 à Clairefontaine a été organisé un focus sur l'Épilepsie et football et sur les terrains synthétiques. En 2016 à Rennes, ce fut le dernier congrès organisé par le professeur Rochcongar. À Nancy en 2019, le docteur Jacques Hummer organisa une table ronde consacrée au football féminin. Le congrès de 2023 devrait se dérouler à Clairefontaine.

## Clubs et LFP

L'Association des médecins de clubs de football professionnel (AMCFP) a vu le jour en 1989. Le docteur Jean-Marcel Ferret en fut le premier président. Sous la présidence du professeur Pierre Rochcongar, en 2003, fut inscrit dans le règlement de la Ligue de football professionnel (LFP) le suivi longitudinal cardiologique et biologique du footballeur et en 2010 le suivi traumatologique. Le docteur Éric Rolland siège au conseil d'administration de la LFP depuis 2009. La LFP et le professeur Fabrice Michel (nouveau président de l'association) vont œuvrer en 2022 à l'évolution du statut de médecin de club de football professionnel.

**L'Association des médecins fédéraux, régionaux du football** regroupe les médecins élus dans les ligues régionales (13). La **Haute autorité du football**, depuis 2011, regroupe toutes les familles des acteurs du football. Deux médecins y siègent : docteur Philippe Kuentz et docteur Jean-Michel Proville.

## Commission médicale fédérale

Elle impulse la politique médicale de la fédération et est responsable du suivi réglementaire devant le ministère des Sports. En 2016, le docteur Emmanuel Orhant est devenu directeur de la direction médicale dont le rôle est essentiel (suivi des arbitres, suivi longitudinal des footballeurs de haut niveau, prévention du dopage, mise en place des staffs médicaux des équipes de France féminines et masculines, gestion des centres de formation, des pôles espoirs et des campagnes médicales pour le football amateur).

## Football féminin

Ces dernières années, le football féminin s'est fortement développé. Les médecins femmes arrivent au sein des staffs médicaux (L1-L2), docteure Isabelle Salaün à Nantes, docteure Isabelle Giannetta à Reims, docteur Claire De Labacherie à Nîmes. La docteure Jacqueline Jean a intégré la Commission fédérale médicale en 2021.